
H-O-W-T-O  Dumb 
reading club #3 à 
Travaux Publics 
UNE TABLE DES 
VIVANT·E·S 
TABLE OF THE 
LIVING  Dimanche 
31 octobre à 15h 
Sunday August 31st 
at 3.00pm 76 rue 
Léon Bourgeois 
13001 Marseille



Le Dumb* Reading Club est un format de club de lecture développé dans le cadre du projet H-O-
W-T-O, an occasional proposal to keep on learning. Cette recherche collaborative autour des 
questions de savoirs communs, de transmission et de pédagogie sous le prisme de l’art a été 
initiée à partir des archives de la Manifesta 6 School qui aurait dû avoir lieu à Nicosie (Chypre) 
en 2006. H-O-W-T-O se déploie en des constellations d’idées et de rencontres agencées selon 
différents formats (lectures, discussions, workshops...) et au sein de lieux multiples (ateliers, 
espaces d’expérimentations, résidences, site internet…).

Le DRC #3 est un ensemble de “lectures compagnes” pensé avec Marie Preston à partir 
de ses recherches sur les pratiques artistiques en co-création et en coopération avec les 
vivant·e·s. L’organisation des textes propose un montage qui commence par la boulange et ses 
spécificités, se déploie vers la coopération des bactéries et levures fabriquant le pain avant 
de nous accompagner vers l’idée d’une société éducatrice portée par les écoles ouvertes et 
expérimentales dans les années 70-90, pour enfin envisager la nécessité de transmettre et 
explorer cette multiplication des compagnonnages.

Marie Preston est artiste, enseignante-chercheuse à l’université Paris 8 Vincennes-Saint-Denis, 
membre de l’équipe TEAMeD (Théorie Expérimentation Arts Médias et Design). Sa démarche 
est une exploration artistique et ethnographique qui implique de co-créer des œuvres avec des 
personnes qu’elle rencontre dans des contextes variés (écoles, centre social, associations…). 
Son processus implique une réciprocité des savoirs et des savoir-faire pour faire émerger un 
espace commun dans une perspective écosophique.

*Dumb
*telle une attitude, celle, singulière, de la découverte et des expérimentations
*telle une incompréhension, un doute, de soi ou de ce qui nous entoure
*parfois lié à l’irraisonnable, à l’absurde
*comme jumeau·lle de la gaffe, du rire, de l’erreur rieuse
*telle une farce, une comédie, un masque, un carnaval
*un·e adepte du premier degré

H-O-W-T-O, an occasional proposal to keep on learning est un projet de La Balnéaire et Media Naranja

The Dumb* Reading Club is a book club developed as part of the H-O-W-T-O, an occasional proposal 
to keep on learning project. This collaborative research around questions of common knowledge, 

transmission and pedagogy through the prism of art was initiated from the archives of the 
Manifesta 6 School which should have taken place in Nicosia (Cyprus) in 2006. H-O-W-T-O unfolds 

in constellations of ideas and meetings organized in different formats (readings, discussions, 
workshops...) and within multiple spaces (workshops, experimental spaces, residencies, website...).

DRC #3 is an ensemble of «companion readings» conceived with Marie Preston from her research 
on artistic practices in co-creation and cooperation with the living. The arrangement of the texts 

proposes a structure that begins with baking and its specificities, unfolds towards the cooperation 
of bacteria and yeast making bread before accompanying us towards the idea of an educating 

society carried by the open and experimental schools in the 70s and 90s, to finally consider the need 
to transmit and explore this multiplication of companionship.

Marie Preston is an artist, a teacher-researcher at the University of Paris 8 Vincennes-Saint-Denis, 
and a member of the TEAMeD team (Théorie Expérimentation Arts Médias et Design). Her approach 

is an artistic and ethnographic exploration that involves co-creating works with people she meets 
in various contexts (schools, social centers, associations...). Her process implies a reciprocity of 

knowledge and skills to create a common space in an ecosophical perspective.

*Dumb 
*an attitude, a special one, of discovery and experimentation

*a misunderstanding, a doubt, of oneself or/and of what surrounds ones
*sometimes linked to the unreasonable, the absurd,

*as a twin of the blunder, the laugh, the laughing error
*like a farce, a comedy, a mask, a carnival

*a first degree enthusiast

 H-O-W-T-O, an occasional proposal to keep on learning is a project developed by La Balnéaire and Media Naranja
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TEXTES / TEXT 
Ursula K. Le Guin, Danser au bord du monde : Mots, femmes, 
territoires, Éditions de l’éclat, 2020 Gwenn Rigal, Le temps sacré 
des cavernes, Editions Corti, Coll. Biophilia, 2016 Marie Astier, 
Quel pain voulons-nous ?, Seuil, 2016 Le Groupe Blé de l’ARDEAR 
AURA, Matthieu Brier, Notre pain est politique : Les blés paysans 
face à l’industrie boulangère, Les Éditions de la Dernière Lettre, 
2019 Vinciane Despret, Autobiographie d’un poulpe et autres 
récits d’anticipation, Actes Sud, Collec. Nature Mondes sauvages, 
2021 Pierre Lieutaghi, La Plante compagne : Pratique et imaginaire 
de la flore sauvage en Europe occidentale, Actes Sud, 2021 Francis 
Ponge, Le pain, extrait de Le parti pris des choses, 1942 Baptiste 
Morizot, Manières d’être vivant - Enquêtes sur la vie à travers nous, 
Actes Sud, Collection Mondes Sauvages, 2020 Florence Caeymaex, 
Vinciane Despret et Julien Pieron, Habiter le trouble avec Donna 
Haraway, Éditions Dehors, 2019 Teresa Castro, The Mediated Plant, 
e-flux journal #102, september 2019 Félix Guattari, Qu’est-ce que 
l’écosophie ?, Éditions Lignes, IMEC, coll. « Archives de la pensée 
critique », 2013 Anna Lowenhaupt Tsing, Le Champignon de la fin 
du monde : sur la possibilité de vivre dans les ruines du capitalisme, 
La Découverte/Les Empêcheurs de penser en rond, 2017 Marie 
Preston, Inventer l’école, penser la co-création, Tombolo Presses 
et CAC Brétigny, 2021

IMAGES / IMAGES
Ann Wiseman, Bread Sculpture: The Edible Art, 1975 Hamilton 
Luske, Wilfred Jackson, Clyde Geronomi, Alice au pays des 
merveilles, 1951 Christine Armengaud, Le diable sucré : gâteaux, 
cannibalisme, mort et fécondité, La Martinière, 2020 Donna 
Haraway, Manifeste des espèces compagnes. Chiens, humains et 
autres partenaires, Flammarion « Climats», 2019 Le restaurant, 
livre réalisé par les élèves de l’école Vitruve (paris 20°), 1975-1976


